



## 「自律」そして「心（人間力）」を育む旅行行事

～旅行行事での変革と感動～

※「続・続・学校あるある」からの脱却

今日は、「旅行行事編」先月のGrow Schoolに引き続き、修学旅行と旅行行事での変革と感動の総集編を書かせていただきます。

修学旅行、6月18日（水）から2泊3日で大阪万博、京都に行ってまいりました。

3年生の生徒達が考えたスローガンは『「創造・協調・感謝」～思い出と学びを刻み、仲間とともにStep up～』でした。また、スローガンに込められた想いとして、「①修学旅行で大阪万博に行って未来のこと、京都では過去や歴史について学び、過去と未来を学んで、これから自分の自分をどのように創造していくかを考える。②新しいクラスの新しい仲間と協力し、修学旅行を通して団結力を高め、絆を深められるように成長する。③修学旅行に携わっているすべての人に感謝の気持ちを持ち、自分たちも感謝される人になる。」の3つを掲げました。なんと素晴らしい、心のこもったスローガンでしょうか。この3日間、生徒達はリーダーを中心に大いに楽しみ、人の心を感じながら、たくさんのこと学んでいました。何より、明るく、主体的かつ笑顔で活動する生徒の姿に涙が出るほど心が熱くなり、感動、感動の毎日でした。以下に記すことは、毎年書かせていただいている「学校あるある」からの脱却（旅行行事編）」の続編として、生徒たちや職員が考えて新たな時代や目標に向けて旅行行事における企画で変革したこと、私自身が感動したことを開校からこれまでのものと新たな変革を以下に書き記したいと思います。

＜大きな変革＞～「学校あるある」からの脱却～

①校則のない本校らしく、ルールを社会に通用するマナー（心）でカバーし、約束に縛られずに行動した。もちろん個人のスマートフォンの使用も学校生活の通常通り規制はしなかった。（継続）

②旅行中全ての場面で身なりについては、TPOを考えることを念頭におき、各個人に任せ、制服、私服、着物、学校ジャージ、パジャマ等、個々が考えて過ごした。（継続）

③入浴時間をクラス単位で割り振りせず、長い入浴時間の中で生徒個人が選択して入浴時間を決められる設定とした。（継続）

④おやつタイムや様々な場面、時間での飲食、お土産購入の場所等の指定はせず、それぞれが考えて行動した。（継続）

⑤往復の新幹線、大阪、京都でのバス座席、3日間それぞれの班別行動において、仲間が全てシャッフルされ、誰とでも分け隔てなくコミュニケーションを図れる環境を創造した。（継続）

⑥しおりの中にQRコードを掲載し、電子機器でも対応できるようにした。（新規）

＜感動したこと＞

①社会に通用するマナーと心、生徒達が様々な方々とのふれあいの中で、お膳立てされた表現や会話、挨拶ではなく、自然に表現した会話や心からの挨拶があったことに深く感動した。また、スマートフォンやカメラを使用しての個人での撮影も世の流れどおり違和感を覚えず自然であり、うれしかった。スマ

一トフォンを活用して地図や日程の確認、記録写真やメモを取る生徒を目の当たりにした時に、禁止ではなく、活用の仕方だと改めて実感した。また、それぞれの生徒が写真を撮り、記録を残す姿も自然であり、時代に合わせた電子機器の活用は学校教育全ての場面で生かすべきと考える機会となった。ちょっとした合間に保護者へ写真をLINEで送っていたことはなんとほほえましい光景か。また、班別行動では、はぐれた仲間と連絡を取り、すぐに合流した。自己解決能力の一助となった。今回も若干名、スマートフォンを紛失した生徒もいたが、その事後対応の方法を生徒、保護者と協議及び対応策を実施し、最終的には手元に戻ってきた。この失敗も学びであると実感している。

②杓子定規に規定された身なりではなく、それぞれが考えた個性豊かな身なりの整え方に、普段発見することのできない心の表現があったように感じた。身なりは一つの心の表れと個人の表現力、個性、多様性とも考える。これからも生徒に考え感じさせたいところである。他の学校は、制服やジャージ(校内服等)で統一されている学校がほとんどであった。まれに全員が私服で統一された学校もあったが、本校のような私服や着物、制服が入り混じった学校は見られなかった。生徒が自ら考え選択して身なりを整えることに感激した。また、北野天満宮での昇殿参拝祈禱碑では、ほとんど全員がTPOを考え、頭の先からつま先まで正装された身なりには、心が揺さぶられた。

③クラス単位の入浴時間の撤廃はある意味、譲り合いの精神や少々込み合っていても入ってしまうのか、空いているところを狙って広々と入るのか、自らが考えて選択できる、社会に通用する変革であったと捉えている。特に課題となるところはなかった。個人の旅行でも同じであることは言うまでもない。

④おやつ、飲食、買い物等、生徒たちは実に巧みであり、お金の計算をしながら上手に行動していた。「おやつの食べすぎ」「お金の使いすぎ」「飲食マナー」そんなことは生徒に考えてもらえばいい、中学生なのだから。学校できまりをつくって設定し、守られなければ指導する。そんな時間はもったいないと思う。そんな時間があったら教員は生徒と触れ合う時間にしたほうがいい、生徒を一人の人間として尊重して任せる。成功例と実感している。また、今回は熱中症の原因の一つと考えられる朝食抜きの状況が、早朝の出発から考えられたが、その心配を覆すように、新幹線の中で自ら朝食をとる生徒も多数見受けられ、健康管理にも考える力が及んでいると感心した。

⑤様々な場面で学校生活の班にとらわれず、様々な友人と触れ合うことで縁を感じ、それぞれが多様な考え(多様性)を尊重しながら、気配りのある、ほのぼのとした仲間関係が随所に見受けられ、心が温かくなった。

⑥しおりの活用について、アナログ(紙ベース)か、デジタル(スマホのデータ)か、各自のニーズや場に応じて選択できるようにし、より効果的な活用ができるようになった。もちろん生徒は様々な場面で、それが異なる使用の仕方をし、自然に頭を使って考えて使い分けをしており、楽しそうであった。

今年度の修学旅行もおおぐろの森中学校ならではのものであり、「心(人間力)」、「社会に通用する行動力」や「自律の精神」を育む旅行を各学年の生徒、教職員が創造して計画しました。そして、旅行中、生徒たちは自ら考え、選択して、生き生きと明るい表情で3日を活動し、それが十分に実感できる旅行でした。また、心温まる場面もたくさんありました。ぜひともその様子をホームページに修学旅行だけで38回更新し、掲載していますのでご覧いただきたいと思います。生徒や職員が同じベクトルに向かい、「学校あるある」から脱却して、自走して創る「修学旅行」、まさに、おおぐろ中ブランドは毎年、アップデート、バージョンアップしています。知恵と創造力を発揮してくれる生徒、教職員の皆様、そしてそれを支えてくださる保護者、地域の皆様に感謝するとともに深く御礼申し上げ、7月号の締めくくりとさせていただきます。

校長 前川 秀幸

## ★ 7月の主な行事予定

最終下校 17時15分

7月1日(火) 部活動なし 最終下校:14:50	指導課訪問 5時間日課	7月11日(金)	学割申請〆切
7月2日(水) 部活動あり 最終下校:17:00	45分日課 Web-QU 評議委員会	7月14日(月)	枝豆収穫体験 (3年)
7月3日(木)	実力テスト (3年) ミルク教室 (2年)	7月15日(火)	評議委員会 45分日課
7月4日(金)	ミルク教室 (2年)	7月16日(水) 最終下校:14:30	水1234 45分日課 全校委員会 13:40~
7月9日(水) 最終下校:12:50	木134水5 45分日課 オープンスクール (1~3校時) 1学期末保護者会	7月17日(木) 部活動なし 最終下校:13:40	大掃除 学年内日課 給食最終日 職員研修日
7月10日(木) 部活動なし 最終下校:12:50	木256 職員研修日	7月18日(金) 最終下校:10:30 部活最終:11:45	8時30分登校 給食なし 終業式 大会前部活動のみ活動あり

## ★ 7月中の行事について

- 7月14日(月)に行う枝豆収穫体験については、中村農園さん御協力のもと3年生が1・2時間目に収穫し、翌日の給食のメニューとして全生徒でいただきます。
- 7月3日(木)、4日(金)に行う2年生対象のミルク教室では、日本乳業協会による「牛乳」や「自分のからだ」について深く考える学習を行います。
- 7月9日(水)オープンスクールは、1~3校時授業参観、14時より学年ごとに時間をずらして学級懇談会を行います。3年14:00~ 2年14:20~ 1年14:40~  
(授業参観については、地域の方の参観も可能です。)
- 7月18日(金) **8時30分登校**となります。大会前部活動のみ、学級解散後に部活動を行います。各部活動顧問よりご連絡します。

## ★ 葛北大会(初戦会場)・コンクール予定

○水泳部	7月 5日(土)	流山市立南部中学校 9:20~競技開始
○野球部	7月 5日(土)	SAN-POW スタジアム野田 対 野田南部中 10:15~
○男子テニス部	7月 5日(土)	駒崎工業ゴルフ&スマニスコート 9:00~競技開始 (個人戦)
○女子テニス部	7月 5日(土)	流山市総合運動公園 9:00~競技開始 (個人戦)
○卓球部	7月 5日(土)	キッコーマンアリーナ 9:15~競技開始
○サッカー部	7月 5日(土)	江戸川大フトボールフィールド 対 野田東部中 10:30~
○バレー部	7月 12日(土)	西初石中学校 対 流山南部中 10:00~
○バドミントン部	7月 12日(土)	流山市立おおぐろの森中学校 8:45~競技開始
○陸上部	7月 12日(土)	野田市総合公園競技場 9:00~競技開始
○バスケットボール部	7月 22日(火)	キッコーマンアリーナ
○吹奏楽部	7月 31日(木)	千葉県文化会館 11:27~演奏開始



応援よろしく  
お願いします！

## ★ おおぐろの森中学校ホームページ

<https://schit.net/nagareyama/oogurotyuu/>